

CRIMEN ORGANIZADO Y MIGRACIÓN EN
MÉXICO:

UN ANÁLISIS DESDE LA NECROPOLÍTICA Y
LA COMPLICIDAD ESTATAL

por

Michelle Flores Loera



Los migrantes irregulares que viajan por México se ven sujetos a serias violaciones de derechos humanos, especialmente perpetradas por grupos de crimen organizado

- agresiones sexuales
- secuestros
- trata de personas
- reclutamiento

Para abordar este problema, investigaciones argumentan que la causa de estas violaciones recaen en 5 factores principales:

- 1 Corrupción de las autoridades
- 2 Deficiencia de recursos del Estado para proteger a los migrantes y así garantizar sus derechos humanos
- 3 El poder que tienen los grupos criminales para cometer estas violaciones
- 4 Escasas denuncias
- 5 Alta densidad de impunidad

Estos factores son estudiados de manera aislada, además de que existe una exploración limitada en cuanto a la causa de relación que tienen entre si.

EL ROL DEL ESTADO Y LOS BENEFICIOS ECONÓMICOS GENERADOS POR GRUPOS DE CRIMEN ORGANIZADO

Punto de encuentro en el que el Estado se ve beneficiado —directa o indirectamente— de las actividades de grupos criminales.



Primero hay que examinar las dinámicas económicas y la magnitud con las que opera el crimen organizado.

Desde el 2012 se ha calculado que el 78% de los sectores económicos del país han sido infiltrados por los cárteles del narcotráfico.

En el 2022, los cárteles contaban entre 160.000 y 185.000 unidades delictivas convirtiéndose en el quinto empleador más grande del país. Depende en su mayoría del reclutamiento para sobrevivir, necesitan captar a 350 personas cada semana para evitar su colapso (Prieto-Curiel; Campedelli; Hope; et al).

La delincuencia organizada se posiciona como un actor clave en la economía lo suficientemente poderoso para **debilitar la figura del Estado como autoridad**

Las organizaciones criminales tienen la capacidad de producir los bienes y servicios necesarios para competir casi en cualquier sector económico. Pueden generar o reforzar actividades comerciales (formales o informales) y así **aumentar algunos niveles de ocupación laboral.**

La economía nacional se vuelve cada vez **menos autónoma**

RELACIÓN ENTRE EL CAPITALISMO Y LA VIOLENCIA EN EL CONTEXTO MIGRATORIO

Los beneficios económicos como un manifiesto de violencia estructural.

Este tipo de violencia determina una dinámica que deshumaniza a las personas migrantes, considerándolas no como sujetos plenos de humanidad, sino como medios o herramientas que se utilizan para incrementar la acumulación de capital.



Características de los medios de producción del capitalismo: El desarrollo del capitalismo está fundado en el avance ilimitado con el fin de asegurar el proceso de acumulación (Ramírez, 2019).



“El sistema capitalista no sólo determina las relaciones sociales de producción, sino también de las condiciones de vida de las personas; que se ven caracterizadas por los procesos de dominación de pueblos oprimidos, es decir, **a través de quienes se genera la riqueza**” (Salazar, 2022).



El crecimiento incontrolado de capital funda una dinámica caracterizada por usar a las personas **no solo como mano de obra de bajo costo, sino como el producto mismo que produce el capital.**

El capitalismo genera riqueza de unos a costa de la violación de derechos humanos de otros.

El crimen organizado es un actor clave en el escenario de las riquezas acumuladas, por ende, funge como un impulsor de este tipo de violencia.



Simplemente basta con entender a estos actores como si fueran cualquier otra empresa, y como cualquier otra, se encuentra arraigada en el sistema económico, acumula capital, gana poder, conquista mercados, y eliminara los otros competidores (Cuéllar, 2022)

Tomando en cuenta que el tráfico y reclutamiento de personas es hoy en día un incentivo económico clave para las organizaciones criminales, **los migrantes no generan el capital, sino que son el capital mismo.**

Esto crea una nueva concepción de las personas migrantes, en la cual el capitalismo los convierte en espacios donde se deposita la violencia y la explotación (Castro, 2015).

Se entiende entonces que las personas migrantes no son considerados como persona sujeta de derechos, sino como una mercancía a la cual se le establece lo que hay que pagar por ella y lo que puede ganarse con ella.

¿POR QUÉ ESTAS DINÁMICAS SON UNA
“JUSTIFICACIÓN” O MEDIO PARA PODER
EJERCER VIOLENCIA?



LA NECROPOLÍTICA COMO INSTRUMENTO DE SUPERVIVENCIA ESTATAL

NECROPOLÍTICA: se basa en la idea de que ciertos grupos sociales (principalmente aquellos marginados por la sociedad) son "desechables", además de que su muerte es necesaria para mantener el orden social.



La necropolítica “justifica” la muerte de aquellos que el sistema capitalista deshumaniza.

El uso del poder político y económico determina quiénes mueren.

La necropolítica entonces, “justifica” que para mantener el orden social, se requiere del sacrificio de los migrantes para que el crimen organizado pueda acumular el capital que mantiene gran parte de la economía del Estado mexicano.

Migrantes sufren violaciones de derechos humanos, perpetrados por grupos de crimen organizado.

El crimen organizado depende de estas violaciones para generar riqueza y poder sobrevivir.

Pero la supervivencia del crimen organizado es clave para sostener una parte de la economía mexicana.

Y como la economía mexicana se rige por un sistema capitalista que genera la riqueza de unos a costa de la violación de derechos humanos de otros.

Es entonces en donde se usa la teoría de la necropolítica, para “justificar” que para mantener el orden social, se requiere del sacrificio de los migrantes para que el crimen organizado pueda acumular el capital necesario que mantiene gran parte de la economía del Estado mexicano.